

Ultimas noticias y telefonemas de la tarde

Después del Discurso

A medida que el corro se aparta del señor Maura, se acerca más a él y lo tiene por más suyo la opinión. Nunca se han puesto en evidencia tanto como ahora, lo que son las flojeras políticas. Si un jefe de los partidos turnantes, convocara a un comité de los diputados y exdiputados, senadores y exsenadores de su matriz, es indudable que su convocatoria tendría traza de gran suceso, es decir, que todos los personajes y personajesillos acudirían puntualmente a la cita, haciendo acto de presencia y hasta de entusiasmo en presencia del posible dispensador de los favores ministeriales. Contrariamente, hecha igual convocatoria, hoy, por el señor Maura, el señor Maura estaría punto menos que solo. Los vivos no se avienen nunca a acompañar y menos a seguir a quienes, políticamente parecen muertos.

Ahí pero si esos jefes llamaran al pueblo, llamaran a la opinión, no para repartirle mercedes ó provechos de orden material, sino para esperar en ella simiente de sanos y fuertes y salvadores idealismos, estarían punto menos que solos. Lo contrario, precisamente, que le ocurre al señor Maura. Un hombre público, perteneciente a un partido medio, templado, para que despierte la vehemente curiosidad de veinte mil personas y las arrastre a un comicio, es necesario que tenga carácter de apóstol y que en un momento determinado llegue a ser como uno de los hombres representativos de los anhelos y de las aspiraciones de España. Y este y no otro es el caso del señor Maura.

Mella le dijo un día: «Su Señoría, la personalidad de Su Señoría, se agranda y magnifica cuando no pertenece a los gremios políticos y entonces gobernará desde fuera con más eficacia y provecho para el bien de la patria que desde la presidencia del Consejo». Y así ha sucedido. Manristas propiamente dichos hay menos en la actualidad que hace dos años, si siguen las cosas como hasta ahora, habrá mañana menos que hoy, pero en cambio afectos desinteresados, nobles seguidores del ideal que representa, tiene hoy más que nunca el señor Maura. Así las cosas, la senda para este será trazada: triunfará con la opinión, ó no triunfará nunca, y será ministro de ella, aunque no sea ministro oficial. Ahora bien: si la opinión existe puede dudarse de que no triunfará la opinión? Yo no lo dudo: los poderes que resisten la verdadera opinión son arrastrados por ella.

Miguel Pestaña

La invencible

A Felipe II se le ocurrió un día la peregrina idea de que de nada servirían para dominar a los rebeldes de los Países Bajos los combates que en ellos libraban nuestras tropas si no dábamos en tierra con Inglaterra, que por su proximidad a nuestros campos de batalla en el Norte de Europa y por la mala voluntad que de antaño nos tiene, suministraba toda clase de elementos a los rebeldes y si para nosotros era difícil poner una pica en Flandes, con su correspondiente piquero, por Inglaterra era, por el contrario, bien sencillo ayudar a nuestros enemigos y ponerlos obstáculos que hacían improductiva la sangre derramada por nuestros Tercios... Y he aquí por qué se creó aquella escuadra que se tuvo la humorada de bautizar con el adjetivo de invencible, y que en efecto, por un lado la impericia de Medina Sidonia que la mandaba, y por otro las tempestades, causas fueron ambas que ayudaron a los ingleses a que la que se consideró invencible no lo fuera. «Yo no la envié a combatir contra los elementos», cuentan que dijo Felipe II en el monasterio del Escorial, cuando supo el desastre de nuestra flota... Ciertamente; pero ello fué que los ingleses se batieron en agua de rosas y pensando en cuán fácilmente lo que se creó invencible no lo fué, se rieron

a carcajadas celebrando nuestra desgracia...

¿Que olvidados tiene el lector de puro sabido estos hechos?... Yo no dudo que habrá muchos españoles, muchos, que se los sepan de coro, pero ¡ay! también se que hay legión de ellos que los ignoran ó los han olvidado, y bueno es de vez en cuando poner el paño al púlpito para recordar nuestros dolores. Y ostedes que yo no he cogido la pluma hoy sino para poner en solfa la inocencia de Felipe II, porque si él solamente pudo ocurrírsele la peregrina idea de que las poderosas flotas se construyeran para combatir a los enemigos. ¡En el nombre del Padre! ¡Que desatinó, dirá, y con razón, mi amigo John Bull. Las escuadras invencibles se forman del siguiente modo: se construyen barcos y más barcos; se ornan los mares con ellos en tiempos de paz

prezando a los cuatro vientos, que los dueños del mar son los que más barcos tienen (que es verdad, John Bull?), se canta el *Rule Britannia* en los puertos; los que oyen tal canto caen en la tentación de tener también su escuadra sobre el líquido elemento, y no dan paz a sus astilleros construyendo navés, y cuando la tormenta asoma ó la guerra marítima estalla y no se tiene la completa seguridad del triunfo, se encierra uno en un puerto, dejando que los incautos sufran las consecuencias de la tormenta bélica. Pasa ésta, que todo pasa en el mundo, y entonces se limpian fondos se encienden las calderas y de nuevo se vuelve a recorrer los mares y a cantar el *Rule Britannia*, pudiendo decir, y con razón: ¡Escuadra invencible! ¡La mía!... ¿Es que los ingleses van a ser tan necios como aquellos españoles de Trafalgar, de Santiago de Cuba ó de Cavite?... ¿De qué le sirven a España los cantos de sus poetas recitando nuestros gloriosos desastres? Combatir contra molinos de viento, armado de una lanza y de una mala armadura y cabalgando sobre un escuálido caballo, ya se sabe a lo que conducen: a cosechar golpes a manso...

El buen paño en el fondo del arca se vende; no hay que airearlo, que se puede estropear. ¡Pues qué! ¡Ya Inglaterra a haber gastado su oro en construir una poderosa escuadra para ponerla al alcance de los torpedos de esos empujados submarinos?... Parodiando la frase de Felipe II, puede decir Inglaterra: «Yo no he aflojado los cordones de mi bolsa para que los submarinos aguijereen mis navés. ¡A casita, que llegue!» Y dando gritos dice mirando a todos los puntos del horizonte, como el pastor ladino del cuento: «¡Pon de tu pan, que con el viento no se oye!» E, inocentes, hay muchos pastores que de su pan ponen, y para que la flota inglesa no sufra mermas, allá van los aliados de Inglaterra con sus navés de guerra surcando el mar...

Armando Guerra

MES DE MAYO

Pastorcito mi pastora, la del pañuelo de grana, y de las frescas mejillas como el pañuelo, encarnadas, y los labios tan floridos que son heridas que sangran; dime tú, la mi pastora, ¿dónde vas tan de mañana? —Mándome la madreco por las flores más tempranas, que hoy es día de la Virgen y en la aldea las rapazas, echando lluvia de rosas cuando cruza ante sus casas. —De seguro, mi pastora, la Virgen no se enfadará, porque diesses de tus flores la más modesta y galana, a este pobre zagalillo que vive por ti, zagalita. —Son flores para la Virgen que bien quiere, quien bien ama, cuando toquen en su manto quedarán santificadas, entonces tú, zagalillo, coge una flor si me amas, y mañana, con la aurora, cógela de mi ventana. —Así dijo la pastora del pañuelo de grana, y de las frescas mejillas como el pañuelo, encarnadas

y los labios tan floridos que son heridas que sangran; y luego corriendo al monte marchos canta que canta...

Ramón Villalino de Sca.

De los Centros Oficiales

Audiencia

Con motivo de ser hoy fiesta nacional, no se han celebrado vistas de autos.

Lista de los Jurados del partido judicial de Montilla, que ha de comparecer ante esta Audiencia el día 14 de Junio próximo, a las doce, para tomar parte del Tribunal que ha de conocer de la causa seguida en dicho Juzgado, por el delito de homicidio, contra Juan Antonio Gallardo Caballo.

Cabezas de familia: D. Lorenzo Aguilar Carmona, D. Antonio Baena Ponceferrada, D. José Ouesta Sánchez, D. Rafael Córdoba Espejo, D. Miguel Córdoba Capdeville, D. Juan Ortiz González, D. Antonio Domínguez Aguilar, D. Felipe Flores Espejo, D. Rodrigo García Navarro, D. Agustín Garrido Aguilar, D. Francisco Jiménez Castellano, D. Francisco Espejo Luque, D. Antonio Luque Navarro, D. Manuel López García, don Antonio Mata Jiménez, D. Alberto Merino Belmonte, D. Francisco Ortiz Márquez, D. Joaquín Panadero Alcaide, D. Isidoro Raigón Soto, don Juan Saavedra Calzada. —Capacidades: D. Francisco Albornoz Morales, D. Francisco Cruz Ramírez, D. Luis Carmona Rodríguez, D. Nicolás Hidalgo Dieguez, D. Agustín Jiménez Castellano, D. Enrique Narrajo Ruiz, D. José Ortiz Sánchez, D. José Perdrax Gálvez, D. Ricardo Repiso Maraver, D. Francisco Ramírez Muñoz, D. Tomás Rubio Espejo, D. Miguel Salas Reina, D. Carlos Vaos Guzmán, D. Francisco Solano Polonio y D. Agustín Jiménez Domínguez. —Supernumerarios, cabezas de familia: D. Faustino Martínez Pérez, D. Lorenzo Díaz Yuste, D. Rafael Luque Martínez y D. José Guzmán Sánchez. —Capacidades: D. José Moreno Vargas y D. Rafael Moya Sánchez.

Gobierno civil

Se han expedido licencias de caza a D. Rafael Marchal Barrus, D. Rafael Sane Nogués y D. Rafael Monroy Trujillo, de Córdoba.

El ingeniero jefe de la 3.ª División informa favorablemente el proyecto presentado por la Sociedad de Peñarroya, solicitando establecer pases superiores del ferrocarril de Peñarroya y Conquista por un kilómetro 338 y del de Almorchón a Belmez por 4.055.

Instrucción

El Rectorado de esta Universidad ha anunciado para su provisión en propiedad, mediante oposición libre, once plazas de maestros y once de maestras, con el sueldo de mil pesetas anuales. A estas oposiciones se agregarán las plazas de nueva creación que antes de terminar los ejercicios se hallen vacantes en este distrito universitario, excepto Canarias, y las demás vacantes de sueldo que haya y correspondan a este turno. El plazo para presentar sus instancias los aspirantes, es de 30 días.

El tribunal lo formarán el decano de la Facultad de Filosofía y Letras D. José de Castro, (presidente); y los profesores D. José García y García, de Huelva; D. Laureano Talavera y Martínez, de Sevilla; D. Rosendo Calatayud Bonmati, de Cádiz, y D. Bernardo Guerra Calzadilla, presbítero.

El de maestras será presidido por el catedrático de la Facultad de Medicina Sr. Arroyo y Gil, y los componerán las profesoras D.ª María J. Amer Rico, de Sevilla; D.ª María A. Liz y Díaz, de Sevilla; D.ª Teresa González Guerrero, de Cádiz, y D.ª Manuel Gómez Felcón, presbítero.

Se ha dispuesto que mientras no se celebren oposiciones con arreglo al capítulo segundo de los estatutos, los nombramientos de maestros interinos recaerán únicamente en los que ya tengan servicios prestados con nombramientos anteriores al 17 del corriente. Las Secciones de Primera enseñanza publicarán con toda urgencia

las convocatorias para la formación de listas de aspirantes a interinidad.

—Han sido ascendidos los maestros siguientes: a 3.000 pesetas, D. Manuel Gómez Calle, de la primera escuela de Córdoba; a 2.500, D. Rafael Suárez Larriva, de la cuarta; a 2.000, D. Juan Fernández de Molina, de la primera de Luque; y D. Salvador Doblas, de Palma del Río; a 1.875, don José de Leones Domínguez, auxiliar de Obras, y D. Camilo Sánchez Galán, de Villanueva del Rey.

—El expediente instruido por el Ayuntamiento de Fuente Palmera, a instancia del inspector D. José Priego, ha sido resuelto favorablemente, creándose tres escuelas mixtas, servidas por maestro, con clases para adultos en las aldeas de Siliños, Peñalosa y La Herrera.

Militares

Han sido destinados al veterinario mayor D. Adolfo Castro, y el veterinario 1.º D. Reniero García de Blas, al 2.º Establecimiento de Romonta.

—Se despide el capitán de la Reina D. Julio Cárceles, para Madrid, donde marcha con licencia.

—El coronel de Sementales don Leopoldo Weber, marcha a visitar paradas.

—Se ha concedido 15 días de permiso para Córdoba, al 2.º teniente alumno de la Academia de artillería don Gonzalo Rodríguez de Austria.

Crónicas de la guerra

EL FRACASO DE UNA OFENSIVA

Otro fracaso más de los muchos que ha costado y costará el torpe afán de reconquistar palmo a palmo el Norte de Francia. Cada una de estas intenciones es un derroche de sangre, de vidas, de energías y de material.

Los alemanes resisten bravamente los fieros embates de sus aguerriados adversarios, y cada pequeña parcela de territorio reconquistado supone un raudal de sangre derramada.

Los ingleses están extenuados, como lógica consecuencia del vigor nervioso puesto en el ataque; solo logran de vez en vez llegar a un pueblo en ruinas, a una aldea abandonada que es un informe montón de escombros que barió la metralla y derribó el fuego devastador del incendio.

En los últimos asaltos el fuego inglés fué mayor que en sector alguno, adquiriendo rudísima intensidad, al Este de Loos y entre Lens y el río Scarpa y muy especialmente contra las posiciones teutonas del Oeste de Arleux, próximamente en el centro entre el Scarpa y Lens.

Al Sur del río fué muchísimo más débil el bombardeo, aumentando no obstante en las últimas fases de este período de la fracasada ofensiva, desde el valle hasta Queant.

Fusieron en línea para todos los bombardeos referidos cuantas piezas de grueso calibre hallaron a mano, y la gran batería de cientos de cañones ensordecía el espacio y producía en las lejanías del horizonte visible una barrera de fuego granado que formaba cortina de llamas.

Después de un fuego tan intenso y duro intentaron las huestes de Sir Douglas Haig asaltos de infantería en grandes masas, que la artillería germana sagaba con su cordero fuego de contención, castigando así trágicamente la firme pretensión de las tropas rivales; pero fué tal el arrojo y el afán de éstas, que en varias ocasiones llegaron al cuerpo a cuerpo con los alemanes, que rieron bravamente a la bayoneta defendiendo hasta el último momento sus posiciones.

De los heroísmos de la pelea podrían referirse muchas páginas hermosas que cantan la bizarría indomable de un ejército disciplinado, diestro, aguerrido y bravo.

Los ingleses también derrocharon valor y abnegación, pero no les valió; porque sus propósitos quedaron incumplidos y sus pequeños éxitos no compensaron, ni con mucho, el caudal inmenso de las pérdidas, que han sido inmediata consecuencia de estas locas intenciones, que, lejos de ir disminuyendo en proporción de intensidad, parece como si cada vez fuesen más enconadas.

La lucha continúa pero ya se ve la

escasez de sus resultados y la inutilidad absoluta de este nuevo esfuerzo ofensivo.

Cuando los ingleses busquen reposo a sus energías perdidas y las circunstancias les impongan una forzosa tregua, quizás sus compañeros de alianza, los soldados de Nivelle, intenten asimismo un avance a vanguardia de sus sectores buscando, como sus amigos, la reconquista de aquel suelo que desde 1914 domina el invasor, y este esfuerzo les costará también enorme cuántía de bajas, sin que consigan otra cosa que el dominio de un valle, la ocupación de una colina, la recuperación de unas ruinas en el sitio en que estuvo emplazado un pueblo, pero los grandes objetivos, esos no se logran, ni aún a costa de miles de bajas.

Capitán Bailén

ORONICA

Muy antiguo y muy nuevo

Hará unos tres años me invitaron a visitar una Exposición de Pintura, organizada en modesto y escondido local con las primeras obras de un pintor andaluz.

Era el artista un joven de simpática modestia; había venido a Madrid a luchar. Se llamaba Enrique Ochoa. Sus primeros pasos en la Corte tuvieron por corona aquella Exposición. Allí había ya una esperanza.

Mas aquel gallardo gesto de artista pasó casi inadvertido.

Ochoa no se desalentó; siguió luchando, trabajando con fe; tenía confianza en su arte, poseía esa misteriosa conciencia del propio valer que hace milagros.

¡Grave pelea la del joven luchador; escondida y trágica batalla contra el medio ambiente, contra la indiferencia y contra la hostilidad de la corriente moderna!

Hoy he visitado la segunda Exposición de Ochoa.

Es ya el triunfo, la victoria definitiva.

En estos tres años de trabajo ha orientado perfectamente el pintor su técnica. Ha luchado hasta dominar la forma y ha encontrado el lenguaje sencillo y transparente para expresar sus pensamientos.

Cincuenta obras expone Enrique Ochoa en el Salón del Arte Moderno; y entre ellas hay algunas verdaderamente definitivas.

Entre las variaciones, los tanteos, los errores y extravíos del momento actual, de transición y de trascendentes evoluciones artísticas; en este momento verdaderamente crítico, en que tantos maestros pierden el buen camino, se desorientan y caen en lamentables aberraciones; en que unos se hunden en funestos arcaísmos, otros copian los defectos de los primitivos; se pierden muchos en las extravagancias de un impresionismo absurdo e inadmisibile, este equilibrado y sutilísimo artista andaluz, va derecho a la belleza sin preocupaciones ni prejuicios.

La obra de Enrique Ochoa acusa una sensibilidad exquisita, un gusto depurado y una percepción delicada, amplia y luminosa.

Su técnica es fuerte cuando quiere dar la expresión directa de la verdad, así la portentosa cabeza de Beethoven, así el magistral retrato de Andrés Segovia, así el incomparable semblante de Bujados, y es delicadísimo, de una suavidad diáfana y vaporosa cuando expresa las creaciones de su fantasía.

Enrique Ochoa, como Botticelli, es un prodigioso «estilizador». Tiene a la realidad como punto de partida y de apoyo, conoce los secretos del «verismo», recoge del modelo los elementos esenciales, y los adapta a los cánones de su ideal.

Procede por eliminación, descarta todo lo que cree superfluo, abrevia y simplifica y expresa su idea con una milagrosa sencillez.

Este procedimiento de «estilización» es peligrosísimo. La mayor parte de los fracasos modernos se deben a una mal entendida orientación. Son muchos los que han pretendido enoubrir la falta de dibujo con las extravagancias; han querido enoubrir la

ignorancia con las aberraciones de absurdo sistema, y han presentado sus figuras desdibujadas, sus colores abigarrados, sus composiciones faltas de perspectiva, de armonía y de equilibrio, como si intencionadamente hubieran pretendido expresar lo deforme, lo dislocado y lo antiestético. La verdad lisa y llana es que todos esos absurdos y atrevidos «modernistas» no saben pintar.

Para «estilizar», para entresacar de la forma real solo algunos elementos, los más esenciales, y acoplirlos a la visión imaginaria, se necesita poseer un exquisito temperamento artístico, un gusto estético casi instintivo, una imaginación creadora, y después de todo esto una mano maestra disciplinada en el dibujo; precisa haber dominado por completo todos los secretos de la técnica. Sólo después de un dominio absoluto se puede llegar a esas simplificaciones y a esos esbozos que admiramos en la obra de Ochoa.

Tienen los cuadros de este notable pintor un marcado sabor clásico. Algunos, como el retrato de la señorita Mercedes Goy de Silva, posee una serenidad solemne, un equilibrado y armonioso reposo.

Ochoa es muy antiguo y muy nuevo. Tiene la sólida base del más puro clasicismo, y sobre esta base todas las audacias, todos los anhelos, toda la «infinita sed de ilusiones» de que habló el poeta.

Es viejo, porque lleva en el fondo de su espíritu la «solera» de la antigua escuela sevillana; y es nuevo porque sus anchas y pensadoras pupilas se abren a todos los horizontes, a todas las inquietudes, a todas las insinuaciones de la vida moderna.

Enrique Ochoa ha trunfado en buena lid: Sus obras son ya una realidad gloriosa, y además están llenas de promesas.

Luis Leñá

Alemania económica

XXVIII

El nuevo imperio

El día 18 de Enero del año 1871 y con toda solemnidad, se proclamó en el hermoso palacio francés de Versalles, cerca de París el nuevo Imperio. Guillermo I, que era rey de Prusia, se erigió en «Kaiser» de los germanos y surgió el «Deutsches Reich», el Imperio de los alemanes. Los demás reyes, príncipes y jefes de Estado de la nueva Confederación imperial acordaron al más augusto y supremo de los tudescos. El ejército, la marina, los gobernantes y las corporaciones civiles unieron sus vivas a Guillermo. Bismarck, Moltke y demás grandes hombres habían realizado la «unión» por la que suspiraba todo el país. La casa real de «Hohenzollern», era la llamada a regir los destinos de la unidad teutona.

El nuevo Imperio se constituyó con la base de los veinticuatro Estados existentes y luego se agregó la «Alsacia» y la «Lorena», como país de la confederación. Quedaron, pues, subsistentes los veinticuatro soberanos y jefes de Estado y uno de aquellos, el rey de Prusia, tomó la corona imperial. Se había restablecido el trono de Carlomagno, pero a la moderna, es decir con todos los adelantos de la política, del derecho y de la civilización moderna; con todos los progresos del siglo XIX.

Los hombres de ciencia y los artistas; los pedagogos y el profesorado; los juriscónsultos y el clero; todas las fuerzas vivas de la Alemania contemporánea se agruparon en el trono del Emperador Guillermo I. Una nueva «era histórica» se abría ante la Humanidad.

Bismarck, aquel hombre genial; el celeberrimo Canciller de hierro, utilizó las mejores inteligencias del país y bajo su dirección, tan celebrada por todos, tuvieron los alemanes una Constitución política federal, que lleva la fecha de 16 de Abril de 1871, la cual entró en vigor en 4 de Mayo siguiente. Patente queda con que orden, con que sublime regularidad iban siendo realidades las aspiraciones de los teutones, que Bismarck cristalizó en un intelecto excepcional. «La Constitución política» se ha mo-

Rafael Rubio Escobar

SUCESOR DE CASTELLANO Y COMPANIA

Venta al detail: Alfonso XIII, número 6

Escritorios, Talleres y Almacenes: Armas, 4 y 6

NADIE DEBE COMPRAR CAMAS sin ver antes nuestro gran surtido, en la seguridad de que ahorran dinero.

CAMAS DE MADERA BARATISIMAS

Únicos concesionarios, para la venta de las celeberrimas máquinas para coser y bordar GRITZNER, las primeras del mundo, premiadas con medalla de oro en las Exposiciones de París y de Lieja, y Gran Diploma de honor de la de Milán.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos a prima fija

Inscrita en el Registro que establece la ley de 14 Mayo de 1908, por B. O. de 5 Julio de 1909

DOMICILIO SOCIAL: LOS MADRAZO, 34.—MADRID

GARANTIAS

Capital: 1.000.000'00

Reservas: 800.000'00

Reservas: 95.163'06

Primas recaudadas en 1915: 499.494'42

Primas devueltas en 1915: 1.850.569'02

Primas devueltas en 1916: 2.216.474'69

Ramo de vida del ganado: Ramo de robo, hurto y extravío del ganado.

(Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de cría y el destinado exclusivamente a las faenas agrícolas.

(Primas reducidas).—MADRID: Dirección general, Los Madrazo, 34.—CORDOBA: Inspección General, Plaza de Cánovas.—SEVILLA: Agencia General, Cánovas del Castillo, 45.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

En este mes privilegiado unamos nuestra voz a la de la naturaleza, en la sublime polifonía con que canta a la Madre de Dios, y nuestro himno todo alabanza, todo entusiasmo se tambalea fervorosa deprecación.

Oh Señora! Haz que siempre sea Mayo en nuestra alma llena de santos pensamientos, fecunda en santas obras, adornada de flores irisadas, de lirios de pureza, de rosas de caridad, de perfumes de todas las virtudes.

For de Us.

STUCESOS

Arrollado por un carro.—En el sitio conocido por terrenos de José Cano, término de Cardena, el carrero Antonio Muñoz Muñoz se lanzó del carro que guiaba para contener las caballerías, con tan mala fortuna, que una de las ruedas le pasó por el cuello, hiriéndolo gravemente.

Llevado a su domicilio y reconocido por el médico, era ya cadáver.

Reclamado.—En Benamejil ha sido detenido Francisco Quiñones Artacho, que estaba reclamado por el juzgado de Alora (Málaga).

En la Diputación

Segunda sesión

Preside D. Sebastián Criado Canales y actúan de Secretarios los señores Molina Pérez y Camacho Lozano.

Léese el acta de la sesión anterior, que es aprobada, así como el dictamen de la Comisión auxiliar de actas, que quedó sobre la mesa en el día de ayer, y el de la Comisión permanente de actas, que queda sobre la mesa por 24 horas, levantándose la sesión hasta mañana que comenzará a las tres.

Asistieron los Diputados señores Fuentes Breña, Silva Jiménez, Vizcaino Herruzo, García Durán, Porras del Castillo, Vargas Luna, López Serrano, Criado Canales, Muñoz Rivera, Camacho Lozano, Barasona Guijón, Galisteo Pérez, Gómez Jiménez, Cárdenas Gallardo, Barea Molina, Cámara Herrero, Molina Pérez, Pineda de las Infantas, Prado Padillo, Natera Junquera, Salinas, Ortiz Molina y Amián Gómez.

PEREGRINACION DE LOS

JUBYES RUCARISTICOS AL PILAR

La Virgen Santísima del Pilar abrió sus manos, bendijo la empresa y el entusiasmo frenético, delirante, que ha despertado la idea, ha sobrepasado a las más halagadas esperanzas que al principio se concibieron.

De todas las diócesis de España acudirán en número extraordinario, se sumarán, se juntarán todos en Zaragoza, cabe el Pilar bendito, donde la Virgen posó sus plantas virginales; jurarán amor eterno al Sacramento del Amor, a la Virgen Inmaculada.

Hermoso, grandioso y conmovedor espectáculo que presenciarán los católicos! ¡Cómo el corazón se ensanchará, se aumentará la fe de los creyentes, y en todos y de todos se desbordarán en las almas actos de fidelidad eterna!

Nuestro Santísimo Padre Benedicto XV se ha dignado conceder indulgencia plenaria a los socios activos y espirituales de la peregrinación al Pilar, y ha dispensado de la residencia que por razón de sus cargos tuviesen, a los Sacerdotes que quisieran tomar parte en ella.

A continuación damos nota de los solemnísimos y grandiosos actos que se celebrarán:

Día 23.—Comunión general en la Capilla del Pilar, confesiones y metetes.

A las diez y media, Misa pontifical con orquesta, cantándose la Misa de Angélico por los peregrinos y oficiada por el Sr. Obispo.

A las siete del mismo día, gran rosario procesional.

Día 24.—Comuniones conmemorativas en todos los sagrarios de la capital.

Todos los centros tomarán sus banderas del Pilar e irán procesionalmente al templo de Santa Isabel, donde se expondrá S. D. M., haciendo guardia durante todo el día los coros de las distintas regiones.

A las siete y media de la tarde se hará solemnísima Hora Santa, en el Pilar con bendición y reserva.

¡Cordobeses al Pilar!

DE SOCIEDAD

Mañana son los días de D.º Cruz Benito de Benito, D.º Cruz Alfonso de Castiñeira y D.º Cruz Castiñeira Alfonso.

—Se halla en Córdoba el Superior General de los operarios diocesanos del Sagrado Corazón, D. Benjamín Miñana, a quien S. S. Benedicto XV, honró recientemente, nonbrándole consultor de la Congregación de Seminarios.

El señor Miñana viene visitando los Seminarios de Andalucía, encomendados a su Congregación.

El M. I. Sr. D. Ruperto Cuadrado y Aranda, Prefecto de Estudios de este Seminario, ha concedido con este motivo que el día de mañana sea de asueto.

Reciba el señor Miñana, nuestro respetuoso saludo de bienvenida, deseándole sea grata su estancia entre nosotros.

—Después de pasar una corta temporada en Córdoba, regresa a Castellón nuestro amigo don Vicente Palomir Font.

—Han llegado a sus posesiones de esta provincia la condesa de Ardales del Río y sus hijos.

—Anoche en el expreso marcharon a Madrid nuestro querido amigo don Enrique de Alvear y su bella esposa doña Eulalia Hernández.

—En la primera conferencia de hoy nos ha comunicado nuestro corresponsal que ha ascendido a general de división el coronel de infantería don José Gómez del Rosal. El nuevo general es cordobés, de La Rambla, donde tiene su familia y amigos. También en Córdoba cuenta con muchos de estos, pues fue jefe en el regimiento de la Reina y últimamente mandó la Zona de esta capital. Que sea enhorabuena.

—Procedente de Sevilla ha llegado a esta capital el notable concertista de guitarra D. Emilio Pujol, discípulo predilecto del maestro Tárrega. Del Sr. Pujol hemos leído en la prensa sevillana cumplidos elogios de los conoieros en que tomó parte.

Nosotros tuvimos anoche el placer de oírle en un concierto de carácter íntimo celebrado en casa de don Pedro Pablos, donde se hospedaba y apreciamos la maestría en la ejecución y el depurado gusto del artista.

El Sr. Pablos (D. J.), que tomó parte en la velada demostró una vez más las excelentes dotes de violencista que ha conquistado lauros en tan difícil instrumento, y ha de seguir obteniendo triunfos en su carrera artística, para la cual tiene tantos entusiasmos, como disposición.

Es probable que oigamos al celebrado Sr. Pujol, en un concierto que según nuestras noticias se organizará en breve y que ha de ser una continuación de los éxitos que viene alcanzando.

También al Sr. Pablos hemos de tener viva satisfacción en escucharle en conciertos que han de celebrarse en breve, pues hay numerosos amantes de la música que desean oírle para renovar los aplausos que en otras ocasiones le tributaron.

Gran Café "La Perla,"

CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido a los excelentes artículos que presenta, que son elaborados con los más puros y selectos que se conocen.

Refrescos gasados, vinos y licorosos, nacionales y extranjeros.

Cervezas al grifo y en botellas, de todas marcas.

Especialidad de la Casa en chocolates con pastas a 30 céntimos. A domicilio, llevándolo con servicio de la casa, a 35 céntimos.

Servicio permanente y a domicilio.

—Teléfono, núm. 4.

Crónica Local

Viva España!

Hoy ha habido escasez de noticias en los centros oficiales con motivo de ser fiesta nacional, fiesta de impero-ocoreno renombra a pesar de haber sido suprimida oficialmente por un gobierno afrancesado.

España no podrá olvidar nunca que hoy el pueblo madrileño escribió una página de gloria defendiendo la independencia patria contra el francés invasor.

Los tiros de anoche

En la plaza del Salvador cuestionaron anoche dos individuos llamados Manuel Sánchez Ordaz, de 34 años, de Constantina, y Antonio Infante García, de 50 y natural de Villaviciosa.

Manuel estaba tomando unas copas con Antonio, y como era sospechoso de la policía, echó en cara a éste que lo hubiera delatado, pues ayer vio que hablaba con un Vigilante. Cuestionaron por esto y Antonio disparó un tiro contra Manuel, que no hizo blanco.

Manuel apaleó a Antonio y resultaron Manuel con una herida contusa en la región fronto-parietal, de pronóstico reservado y Antonio con una herida contusa en la región occipital. Ambos fueron detenidos.

Junta general

La Unión de funcionarios administrativos del Estado, verificará Junta general para renovación de cargos y discusión de asuntos para la Asamblea, el próximo día 4, a las seis de la tarde, en el Salón Capitular del Ayuntamiento.

El mejor postre

Mermeladas "Trevijano,"

Una nota oficiosa

En el Gobierno civil se ha facilitado a los periódicos diarios la siguiente nota oficiosa:

«La Junta especial que para la represión de la mendicidad ha constituido el Ilmo. Sr. D. Emilio Díaz Moren, gobernador civil de esta provincia, ha distribuido los siguientes socorros:

Desde el 10 de Febrero al 28 del mismo 3.644 raciones del Comedor de Caridad. En el mes de Marzo 6.261 y en Abril 6.080, que hacen un total de 15.985 raciones, a 45 céntimos cada una, 7.193'45 pesetas. Cien pares de calzado para los asilados en el Hospicio, 592'40. Desempeños de lotes del Monte de Piedad, 1.058'11. Alquileres de viviendas y viajes de pobres y otros socorros, 1.042'20. Total pesetas 9.886'16.

Esta Junta, a pesar suyo, se ve obligada a no ampliar su acción benéfica en otra clase de socorros, como se proponía, pero la carga que sobre ella pesa, con motivo de los numerosos pobres que diariamente alimenta para evitar la mendicidad callejera, impide hacer más por ahora, pero tiene la esperanza de que la reconocida caridad de este vecindario acudirá para que los mendigos de referencia puedan percibir algún otro auxilio, pues necesitan algo más que la alimentación.»

Yeso de Fuente Jenil

Calidad absolutamente pura

La tonelada de 1.000 kilos Pesetas 28'75

El saco de 40 kilos, 0'95

Círculo de la Amistad

Mañana, a las cinco de la tarde, se celebrará el octavo recital a piano que ejecutará el notable profesor don Francisco de P. Rodríguez.

Programa.—Primera parte: Polonesa, Chopin; Granada, Albéniz; Mandolina, Arthur; Vals en mi b., F. Matei.

Segunda parte: Claro de luna, Beethoven; Murte de Assa, Grieg; Canción de Solvig, idem; Vals lento (La Rosa), Chopin; Momento musical, Schubert; Marcha fúnebre, Chopin.

La segunda parte de este programa la constituyen seis obras clásicas del repertorio de Tórtola Valencia, las cuales se ejecutan a petición de varios señores socios.

Centenario

Para conmemorar el tercer centenario de la fundación de las Escuelas Pías las religiosas Escolapias que tienen a su cargo el Colegio de Santa Victoria celebrarán un solemne triduo en honor del glorioso Patriarca San José de Calasanz, los días 4, 5 y 6 del actual.

Mañana (D. M.) publicaremos los detalles del triduo.

El domingo por la mañana hará su primera comunión varias alumnas y por la tarde será la entronización del Sagrado Corazón en el Colegio.

Tómbola

El Patronato del Comedor de Caridad y Cocina Económica, en su afán de allegar recursos para socorrer a los pobres, está organizando una tómbola para la próxima feria de Nuestra Señora de la Salud.

El cartel de feria

Ha quedado ultimado el cartel de feria de la Salud, habiendo sido contratado para torear el día 27 nuestro paisano Manolete.

Los demás espadas son los ya conocidos.

El premio gordo en Córdoba

Además de las personas cuyos nombres publicamos ayer como agraciados por el gordo, sabemos que doña Fernanda Martel, viuda de Fernández de Córdoba, llevaba otro décimo, otro las hermanas Blass y María Valverde, otro don Francisco Barriante y dos décimos José Bajarano, dueño de una tocinería de la calle de Victoriano, Rivera. Falta conocer quien es el poseedor del otro décimo.

Lechería higiénica

María Cristina, 3.

Se garantiza el buen producto, cosechada desde la fundación del negocio por vender el artículo absolutamente puro y con higiene. Leche muy recomendada para la crianza de niños y personas delicadas de salud.

Questo fresco de vaca especialidad de esta casa, clase exquisita a 2'50 pesetas kilo.

Notas.—El precio de la leche es a 60 céntimos litro que contiene más de dos cuartillos.

Reparto a domicilio.

Leche

El parito D. Francisco Girón mandó inutilizar 12 cuartillos de leche a Francisco Moreno Torres.

Casa de Socorro

Hoy han sido curados: Manuel Ros Vell, de dos heridas contusas en el cráneo, y Francisco Pérez, de una herida contusa en el dedo medio izquierdo.

F. Guijo

DEBUTISTA

CALLE SONDORAS

Sin número

Vda. de José Barea y Comp., S. en C.

TOBIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 30 de Abril, hasta nueva cotización:

Carne de vaca con hueso, 2'32 pesetas kilo; idem sin hueso, 2'32

Ternera con hueso, 3'00; idem sin hueso, 4'00

Mascho, 2'00.

GRAN CINE - SALON RAMIREZ

ULTIMOS DIAS DE

AMALIA MOLINA

Campos y Mercados

FERNAN-NUNEZ. II equl

Trigo, de 64 a 66; cebada, a 44 y 45; habas, a 60; escaña, a 33; alpiste, a 60; garbanzos superiores, a 120; duros, a 80; aceite, a 54; carne de borrego, a 8 y tocino, a 12 y 14.

IZNAJAR

Precios de este mercado: trigo reco, a 15'25 pesetas fanega; id. blanquillo, 14'25; cebada, 12'50; habas castellanas, 19; id. morunas, 20; escaña, 10'50; garbanzos superiores, 30; id. regulares, 24; duros, 23'50; aceite, 13'75 la arroba; vino 6; carne de borrego, 1'25 el kilo; tocino, 3.

Tendencia del mercado en alza; tiempo, variable; estado de los campos, regular.

SANTAELLA

Trigo reco, a 15'25 pesetas fanega; cebada, 12; habas castellanas, 15; idem morunas, 15'75; escaña, 10; alpiste, 18; garbanzos superiores, 40; id. regulares, 30; id. duros, 20; aceite, 14 la arroba; tocino, 2'25 el kilo.

Tendencia del mercado, alza; tiempo nublado y lluvioso; estado de los campos, malo; si no llueve, como hace gran falta, se espera un año bien escaso. Quiera Dios enviarnos el ansiado elemento.

VILLAFRANCA

Trigo reco, a 37 pesetas los 100 kilos; cebada, a 12 pesetas fanega; habas castellanas, a 15'50; idem morunas, a 15; escaña, a 9'25; garbanzos superiores, a 40; idem regulares, a 25; idem duros, a 20; aceite a 14'50 arroba; carne de borrego, a 1'80 el kilo; tocino, a 2'75. Tendencia del mercado, subida; tiempo, bueno; estado de los campos, regular.

VILLANUEVA DE CORDOBA

Trigo blanquillo, a 66; cebada, a 40; habas morunas, a 60; garbanzos superiores, a 110; regulares, a 90; duros, a 88; harina, a 49; aceite, a 54; carne de borrego, a 0'40 y tocino a 9.

Boletín Religioso

Santo de mañana.—Inyección de la Santa Cruz.

Subido de las Cuarenta Horas.—Mañana en la Iglesia de San Rafael, costado por don Rafel el Conde Jiménez, por sus difuntos.

Mes de María.—Este púdico ejercicio se hace por la mañana a las ocho en el Sagrado Corazón, San Andrés y San Juan, un canto de hora después de oraciones en San Juan, Santa Marina, San Miguel y Ermita de la Aurora.

San Hipólito.—El día 4 de la de Santa María, a las ocho y media, después del ofertorio del mes de María y del primer víspera al Sagrado Corazón, Misa de Comunión, cantada a orquesta, en honor de la gloriosa Santa Mariana, Patrona de la Congregación de las Madres Cristianas.

Exposición.—La exposición del Santísimo Sacramento en la Iglesia de las Escuelas del Sagrado Corazón de Jesús, de B. a 7, es por la intención de D.º Carmen Cabanero Blanco, viuda de Chaparro.

El Salvador.—Mañana, a las seis de la tarde, sexto día de coloma rogativa a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. Habrá misa, cantada y sermón que predicará todos los días el R. P. Garrido, S. J.

Día de Retiro.—En la Casa de las Religiosas Escuelas del Sagrado Corazón de Jesús, tendrá lugar el día 8 de Mayo dirigido por un Padre de la Compañía de Jesús.

Por la mañana a las nueve y media y por la tarde a las cinco.

San Hipólito.—Todos los días del mes de Mayo, en las misas de ocho, se hará el ofertorio de las Flores de María, con oraciones y comento de las Hijas de María, en el canto cantado y de los demás fieles que lo deseen.

XV ANIVERSARIO

Las misas que se celebran en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, el sábado 5 del corriente, desde las ocho en adelante, serán apaladas por el alma de la señora D.º Concepción Muñoz Cuatrecasas, esposa que fué del Ilmo. Sr. D. Carlos Carbajal y Morand (q. e. p. d.)

Sus afijidos hijos y demás familia, ruega a sus amigos y conocidos le envíen a Dios Nuestro Señor y a la Santísima Virgen de los Dolores.

Todas las misas que se celebran en la Iglesia del Santo Angel (Capuchinos) a las siete y del corriente, por los RR. PP. de la Compañía, se aplicarán en sufragio del alma del señor D. Manuel Courtney de la Torre (q. e. p. d.)

Sus afijidos hijos, hijos políticos, abuelos y demás familia ruegan a sus amigos y conocidos le envíen a Dios el alma del finado y a sus sufridos.

Este periódico se publica con censura eclesiástica.

Tocino superior

de los Estados Unidos, se vende en casa de los Sres. Carbonell y Compañía, S. en C. a 112 pes. arroba por cajas completas, y a 110 reales arroba por pedidos de 25 kilos en adelante.

Aguiar de la Frontera. En nuestros almacenes de Córdoba, a 115 reales arroba, para fuera, por pedidos de 25 kilos en adelante.

Abanicos

No compre V. sin antes ver los extensos surtidos y precios baratísimos del Establecimiento de Mercadería de ALFONSO TIRADO. Alfonso XIII, núm. 48.

Enfermedades de los ojos

ESPECIALISTA

DR. PEREZ JIMENEZ

Horas de consultas, de 1 a 4.

Calle Blanco Belmonte (Antes Pedregosa), 17

La Abundancia

Ultramarinos - Tocinería

Manuel González Hoyos

Jamones, salchichones, chorizos, bacalao, conservas de pescado y de hortalizas, semillas y salvados.

Pan del horno de Barea a 48 céntimos; idem de familia, a 40.

JUDERIA, NUM. 9

DE MUNDIAL RENOMBRE

LA INYECCION YER

CUBA EN 36 HORAS LA BLENNORRAGIA

y toda clase de herpes, erisipelas y psoriasis

Aceites de Oliva Superiores

ENVIO A DOMICILIO

TELEFONO NUM. 16

José de Rioja

Suplicamos a nuestros correspondientes y colaboradores espontáneos, la mayor concisión posible en sus correspondencias.

INFORMACIONES TELEFONICAS

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

Política

Madrid 2 (tres tarde)

Madrid 2 (seis tarde)

García Prieto

El señor García Prieto nos ha dicho: He celebrado larga conferencia con el general Luque.

No tengo nada que comunicar a ustedes.

Supongo que seguirá lloviendo y en este caso se suspenderán las maniobras militares que mañana debían celebrarse en Carabanchel, a las que asistiría el Rey.

En este caso se celebrará Consejo de ministros en Palacio.

Si lo que no es de suponer hiciera buen tiempo en ese caso el viernes se celebraría en Palacio el Consejo de ministros.

La noche del sábado marchará el Rey a Sevilla.

Lo acompañará Francisco Rodríguez.

Va para presidir la sesión inaugural del Congreso de Ciencias.

La misma noche del domingo regresará a Madrid.

Esta tarde me visitará una comisión del Consejo de la Tabacalera y otra de la Liga Africanista.

Las noticias que se reciben de toda la península acusan tranquilidad.

En muchas partes llueve. Esta es una nota muy buena para el campo y agradable para gran parte de los agricultores.

En Estado

En el ministerio de Estado han facilitado hoy a los periodistas una nota con las condiciones del decreto de 22 de Abril sobre reclutamiento y vigilancia de obreros que marchan a Francia.

Hoy ha sido visitado Alvarado por una comisión de la Liga africanista, la cual ha solicitado que no se suprima el servicio de vapores con África, que se les dé facilidades para poder concurrir a las subastas de aprovechamiento de alcornoques, que el Banco de España establezca una sucursal en Larache, que los productos de la base octava del arancel sean considerados como comercio de cabotaje, que en la zona española se observe el decreto del Maghzen relativo a admisiones temporales, y el dictamen de tránsito del ministerio.

También ha sido visitado el ministro por el Obispo de la Seo de Urgel, que ha llegado a gestionar algunos asuntos que interesan a la república de Andorra de la que es Príncipe.

En Marina

El ministro de Marina nos ha hablado hoy de la creación del Centro de Estudios dependiente de su ministerio. Considera este asunto como de gran importancia, porque ahora se podrá estudiar en la Península lo que antes era preciso estudiar en el extranjero.

Esta mañana he recibido una noticia satisfactoria.

Ha sido puesto a flote el remolador «Antelo», que verificaba sondeos y embarrancó en unas peñas.

Se le daba como perdido.

En Gobernación

El subsecretario de Gobernación manifestó a los periodistas que no tenía hoy noticias que comunicarle.

Dió posesión esta mañana al nuevo director de Administración local.

En Hacienda

El Sr. Alba dijo a los periodistas que había leído un artículo según

el cual esta semana se implantaría la ley de autorizaciones.

Entregó una nota a los periodistas que dice: El ministro de Hacienda ha dictado las disposiciones oportunas para liquidar los créditos del Estado con los Ayuntamientos y Diputaciones.

En parte se ha realizado este servicio por las disposiciones últimamente dictadas, pero se ha encontrado en la realidad dificultades y esas enseñanzas de la experiencia se utilizarán para realizar dicho servicio.

Por el ministerio se enviará a los Ayuntamientos, para buscar la fórmula adecuada, un cuestionario sobre Haciendas locales y recursos que pueden crearse.

Las respuestas de ese cuestionario pueden servir de base a un proyecto que sobre Haciendas locales llevará el ministro al Parlamento.

Se excitará el celo de los delegados de Hacienda para que impriman mayor actividad a la liquidación con las Diputaciones.

Firma de Guerra

El Rey ha firmado hoy los siguientes decretos:

Disponiendo que el general de división D. Federico González Montoro pase a la reserva.

Ascendiendo a general de división al coronel D. Luis Friedrich Domínguez.

Ascendiendo a general de brigada al coronel D. José Gómez del Rosal.

Concediendo el mando del regimiento de Pavía a D. José Sanjurjo.

Nombrando director de la Academia de Caballería al coronel D. Cristóbal Moreno.

Nombrando para el Estado Mayor Central al subinspector médico de segunda D. José Pastarre.

Concediendo cruz blanca del Mérito Militar a D. Marcelino Senjo Miguel, coronel de caballería retirado, y varias cruces blancas a diferentes jefes y oficiales.

Las Diputaciones

El subsecretario de Gobernación se limitó a decirnos esta tarde que continuaba recibiendo telegramas de las Diputaciones según los cuales éstas seguían constituyéndose con normalidad.

Guerra Europea

Noticias de la madrugada

Parte francés

Paris.—El parte oficial francés de las once de la noche, dice: Se registraron acciones de artillería bastante vivas en el sector de la carretera de «Ochemins des Dames», y más intensa cerca de Hurtebise y en la región de Craonne, así como en la de Concy.

En el frente de la Champagne, la lucha de artillería transcurrió con extremada violencia, al Sur de Monroville. Los alemanes, en esta región, pronunciaron dos fuertes contraataques contra las posiciones que ayer conquistaron las fuerzas francesas al Noroeste de Moroncourt, pero el tiro de barrera y de las ametralladoras francesas deshizo la columna de asaltantes, infligiendo considerables pérdidas a los enemigos. El número de prisioneros capturados por los franceses durante la jornada del día 30 de Abril último, se elevó a 520. También capturaron nuestras tropas cinco cañones adversarios. Continuó el cañoneo en el resto del frente.

En la ciudad y cobrasteis aquella pecha, no para mí, sino para mi padre, y tuve que marcharme humillada y escarnida.

¡Es que ahora no estamos en Murillo, donde fui insultada por vos, moisés Pírris, insolente con una mujer, insolente porque mi padre os pagaba largamente tantas insolencias! ¡Ahora el rey don Juan está en el sepulcro, y yo en el trono y soy reina proleptaria, no gobernadora, y tengo mis guardias y mis oficiales!...

—Esos guardias están puestos por mi raposo el de Peralta, casi amarillo de rabia reprimida; vasallos míos son esos oficiales colocados ahí por vuestro caso y amado padre, que está en gloria. Excmulgado, res; éntime los curas y los frailes y cristianos más devotos, ¿y no me han de respetar los demás, incendiario, es decir, representante del sistema de terror que es preciso seguir con los enemigos de la patria? ¡Sibedo, señores: los besadros, vuestros nuevos amigos, tramadores son que tienen vendido el reino a vuestro hermano don Fernando de Aragón; y si los recibis en el seno, no hacéis más que calentar vboras arrecidas que os han de morder luego el corazón.

—¡Silencio! ¡Los buscad donde haya uno que me venga de vos!

—¡De los vengados yo, señora! ¡Dijo el mariscal a la hora de la sazón.

—¡Aquí, aquí tenéis una espada inventada! ¡qui tenéis un bravo caballero! exclamó Leonor con ufania.

—No es menester de la espada, señora; de palabra fue la ofensa, de palabra os vengará.

El rico-hombre de Peralta le dirigió una mirada de ferocidad y de sombro, que el bizarro mariscal soportó sin pestañear; y, afectando modales tranquilos y conti-

amente sereno, centinúo en estos términos, con acento algo turbado:

—Vos, moisés Pírris, vos, segundo caudillo del bando sgramontés, habéis dispuesto vencer al conde de Lyrin, arrastrando sus castillos durante una tregua que descansa en el sagrado de mi palabra; para esto debisteis seludir criados del conde que disasen fuego al edificio por la torre donde Catalina estaba encerrada; que esta dama pereciera allí ó que dejase de parecer, era un accidente que no alteraba vuestro plan; esto dispusisteis vos solo, huélgome de saberlo, solo; vos, segundo caudillo sgramontés; yo, primer caudillo de este bando, lo supe milagrosamente, y volé a deshacer vuestra obra.

—¡Yo! exclamó la Reina. —¡Fuisteis vos por ventura? —Yo fui quien salvó a la hija de mi enemigo.

—¿A Catalina? —¡torró a decir la Reina con un gesto que ya no le cabía en las entrañas.

—A Catalina, y no sólo a Catalina, sino al castillo.

—¿Conque vos habéis sido aquel caballero encubierto?

Nuestros aviadores lanzaron bombas sobre varios establecimientos militares enemigos, originando incendios.

Parte alemán

Berlin.—El parte oficial de la tarde de hoy dice que en Iprés Monohy y Fontan rechazamos los ataques de los ingleses.

En el Aisne hicimos 400 prisioneros. En el camino de las Damas hemos avanzado.

La ofensiva francesa

Nauen.—La prensa alemana comenta la destitución del General Nivelle que era el encargado de la ofensiva francesa y dice que el fracaso de ésta por no poder perforar el frente alemán ha originado esa destitución.

El Gobierno francés no quiere que se hable de modificaciones en el alto mando y por eso ha declarado que si fue en su puesto Nivelle, pero que ha sido nombrado el General Peláin para llevar a cabo las operaciones. Una cosa parecida a la que se hizo con Joffre.

Parte italiano

Coltano. Oficial.—En la planicie de Asiago y en el Carso varios intentos del enemigo fueron rechazados.

También lo fueron varios ataques en el valle del Ebro y en el monte de Tolmino.

Los aviones bombardearon varias estaciones enemigas regresando indemnes a su base.

Miscelánea

A los maestros

La «Gaceta» publica hoy una disposición anunciando oposiciones restringidas para prov er tres plazas de maestros de 3.000 pesetas y catorce de 2.000, tres de maestras de 3.000 y catorce de 2.000.

MENCHETA

CORRESPONSALIAS

IZNAJAR

Visita de inspección.—El día 25 del actual y hora de las diez de la mañana, llegó en automóvil acompañado del maestro del «Cerrillo» (Rute), don Miguel Torres Castillo; el inspector de Primera enseñanza de la provincia, D. José del Río y de la Bandera.

Aunque la visita de inspección se creía sería acto continuo, el señor del Río, dado el estado actual y las causas que la motivan, ha decidido hacerla con el detenimiento que su acriollado y meritorio cargo requiere.

Acudiendo a los deseos de los padres de familia de esta localidad, el día 26 les concedió una audiencia, en la que los mismos expusieron las causas de protesta que contra el profesor de primera enseñanza habían elevado al Excmo. Sr. Ministro de Instrucción pública; el Sr. Inspector, con la amabilidad y corrección en él características, escuchó uno por uno los cargos y motivos en que fundan dicha protesta, ofreciendo deprecar hechos y premiar ó castigar, según fuere procedente, a cuyo efecto el día 27 citó a la Junta local, la que, después de deliberar, acordó una visita al local de la escuela, de cuyos resultados, más ó menos satisfactorios, desconozco detalles.

La visita que había de girarse a la escuela de niñas ha sido prolongada hasta el próximo mes de Junio, debido a que su profesora, D.ª Ramona Muñoz Doncel, hoy atravesada la triste y dolorosa impresión de haber perdido recientemente a su querido esposo.

Una vez cumplida su misión, el día 28 emprendió su regreso a la capital, haciendo el viaje en automóvil, acompañado del joven abogado D. José María Roldán y Roldán.

De esperar era que los padres de familia y señores concejales, al exponer su protesta contra dicho señor profesor, hubieran recabado una de las peticiones más interesantes y de resultados más prácticos para esta localidad: el desdoble de escuelas.

El primer día 25 a las seis de la tarde tuvo lugar el traslado de la Virgen de la Estrella, desde su Santuario a esta a dicha hora. Fue recibida la patrona por el Clero con cruz alta, concurriendo toda clase de autoridades. Siguió en solemne procesión a la parroquia de San Sebastián donde el siguiente día fué la función religiosa, en la que ocupó la Sagrada Ótreda el ilustrado cura regente don Francisco Alarcón.

Tampoco se recuerda haber visto tan concurrida la procesión que en la noche del 27 en la que también asistieron todas las autoridades y Cofradías, por esta causa todo el vecindario le envía la más cordial enhorabuena al Sr. Alarcón, por cuantos sacrificios viene haciendo con el fin de que estos actos religiosos alcancen el esplendor y entusiasmo con que este culto vecindario viene respondiendo.

Una vez terminada la procesión, las autoridades y demás invitados pasaron a la Casa del Hermano Mayor al refresco de costumbre y después se trasladaron a la casa del señor cura párroco D. José Pérez Abril, donde se sirvió nuevo refresco, alterando la banda de municipal de Córdoba, tocando las más escogidas piezas de su numeroso repertorio. La feria, teatros y cines se han visto muy concurridos, tanto que por la mucha aglomeración han tenido que dar dos sesiones todas las noches.

Este Ayuntamiento ha ocurrido a los reducidos pobres que existen con donativos en metálico. Se vieron muy concurridas las Casas Consistoriales la noche del 27 en que fué el refresco que da a la Hermandad de Nuestra Señora de la Estrella y demás personalidades.

Este año y a instancias del señor cura regente Sr. Alarcón, fué invitado al digno señor alcalde don Rafael de la Torre Escobar, para que en unión de los hermanos cofrades, asistiera al traslado de Nuestra Señora de la Virgen de la Estrella, desde el Santuario a la población, por cuyo motivo se vio más concurrido el Santuario. —Corresponsal.

SANTAELLA

De viaje.—Marcharon a Jaén la esposa e hijos del ilustrísimo señor

EL SEÑOR

D. Juan Enríquez Barrios

Falleció en esta ciudad el día 3 de Mayo de 1916

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD

R. I. P. A.

Las Misas que se celebran los días 3 y 4 del corriente mes, de ocho a diez, en la iglesia parroquial del Salvador, así como la exposición solemn e de S. D. M. que en la misma iglesia hab á el primero de dichos días, por la mañana a expresadas horas y por la tarde de onatro y media a seis, se aplicarán en sufragio por el alma de dicho señor (q. g. h.)

Sus desconsolados padres D. Manuel Enríquez y Enríquez y D.ª Elisa Barrios de Enríquez; hermanos D.ª Elisa y D. Manuel; hermanas política D.ª María Romario Vázquez de la Plaza; tíos, tios políticos, primos, primos políticos y demás familia del finado, ruegan a sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarlo en sus oraciones a Dios nuestro Señor:

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Breve ha sido la estancia del señor del Río en esta localidad, pero grata, y deseamos nos visite con frecuencia, deseándole feliz viaje. —Corresponsal.

LUCENA

Nuestro diputado.—Con motivo de la elevación al ministerio de Fomento del diputado del distrito excelentísimo señor Duque de Almodóvar del Valle, ha salido una comisión compuesta de los conspicuos del partido, presidida por el digno alcalde D. Alejandro Moreno Cañete, con objeto de felicitarlo y obsequiarlo con un banquete.

Fiestas.—Se nota gran animación con motivo de las próximas fiestas que en honor de nuestra amadísima Patrona María Santísima de Aracl se celebrará, y cuyo programa publicaremos mañana.

Funeral.—Se ha celebrado un solemne funeral, en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, por el alma del Sr. D. José Roldán y Alvarez de Sotomayor, que falleció el día 24. La concurrencia fué selecta y numerosísima.

A su hija la distinguida y piadosa señora doña Carmen Roldán viuda de Gamiz, querida amiga nuestra, damos el más sentido pésame. —Corresponsal.

DOÑA MENCIA

De viaje.—Marcharon a Madrid nuestro distinguido amigo y culto farmacéutico D. Manuel de Gan y Cubero y su simpática hija Cristina. A Córdoba, el diputado provincial D. Francisco Barea Molina. Regresó de Sevilla D. Cristóbal Vergara y Cubero.

—Días pasados estuvieron en esta variada hora nuestro querido amigo y paisano D. Francisco R. Carretero Navas y D. Carlos Francés de Montoro. Hicieron el viaje en un magnífico auto propiedad del último señor. —Corresponsal.

ESPIEL

La feria.—Este ha sido de los años en que más entusiasmo y animación se han conocido en la feria; tal vez debido a las muchas familias de forasteros que han fijado su residencia en esta villa, a consecuencia de los trabajos mineros.

El primer día 25 a las seis de la tarde tuvo lugar el traslado de la Virgen de la Estrella, desde su Santuario a esta a dicha hora. Fue recibida la patrona por el Clero con cruz alta, concurriendo toda clase de autoridades. Siguió en solemne procesión a la parroquia de San Sebastián donde el siguiente día fué la función religiosa, en la que ocupó la Sagrada Ótreda el ilustrado cura regente don Francisco Alarcón.

Tampoco se recuerda haber visto tan concurrida la procesión que en la noche del 27 en la que también asistieron todas las autoridades y Cofradías, por esta causa todo el vecindario le envía la más cordial enhorabuena al Sr. Alarcón, por cuantos sacrificios viene haciendo con el fin de que estos actos religiosos alcancen el esplendor y entusiasmo con que este culto vecindario viene respondiendo.

Una vez terminada la procesión, las autoridades y demás invitados pasaron a la Casa del Hermano Mayor al refresco de costumbre y después se trasladaron a la casa del señor cura párroco D. José Pérez Abril, donde se sirvió nuevo refresco, alterando la banda de municipal de Córdoba, tocando las más escogidas piezas de su numeroso repertorio. La feria, teatros y cines se han visto muy concurridos, tanto que por la mucha aglomeración han tenido que dar dos sesiones todas las noches.

Este Ayuntamiento ha ocurrido a los reducidos pobres que existen con donativos en metálico. Se vieron muy concurridas las Casas Consistoriales la noche del 27 en que fué el refresco que da a la Hermandad de Nuestra Señora de la Estrella y demás personalidades.

Este año y a instancias del señor cura regente Sr. Alarcón, fué invitado al digno señor alcalde don Rafael de la Torre Escobar, para que en unión de los hermanos cofrades, asistiera al traslado de Nuestra Señora de la Virgen de la Estrella, desde el Santuario a la población, por cuyo motivo se vio más concurrido el Santuario. —Corresponsal.

SANTAELLA

De viaje.—Marcharon a Jaén la esposa e hijos del ilustrísimo señor

D. Francisco de P. Delgado, recientemente fallecido, según oportuno momento comunicó.

Pienasan establecer allí un residenc ia, puesto que el hijo mayor es catedrático de la Escuela Industrial. Reteramos el pésame y les deseamos buen viaje.

Carretera.—Se trabaja mucho por conseguir que arreglen el trozo de carretera que une a este pueblo con la de Enja a Montila. —Corresponsal.

MONTORO

Romería.—Hoy se ha celebrado la tradicional al santuario de la Virgen de la Fuensanta del Valle, habiendo sido hermano mayor el joven comerciante de esta plaza D. Pedro Rodríguez Sánchez.

Asistieron a la fiesta numerosos romerías de ambos sexos que en caballerías lujosamente enjeadas se trasladaron al citado santuario donde oyeron devotamente la Misa cantada por el celoso coadjutor del Carmen, D. Diego Balmaseda a quien acompañaron de diácono D. José Porras y de subdiácono, D. Guillermo Moreno, ocupando la sagrada cátedra don José Oastro Díaz que en edificantes períodos encomió las virtudes y prerrogativas de la Virgen, estimulando a los fieles a la práctica de su santa devoción. —Corresponsal.

MONTILLA

Funerales.—En la tarde del domingo 29 del actual, se han celebrado solemnes funerales en la parroquia de San Francisco Solano por el alma del joven don Enrique Santana Reyes, que como dijimos en la crónica anterior, había fallecido a los 22 años de edad.

Numerosa concurrencia acompañó al cadáver a su última morada, testimoniando a la familia el afecto y consideración hacia el finado.

El duelo estaba presidido por el alcalde don Antonio Jaén Alcaide, don Rafael Alvarez Jiménez y sus hermanos don José y don Carlos Santana Reyes.

Reoiban nuestro sincero pésame sus desconsolados padres don José Santana Dominguez, subdelegado de Farmacia, y doña Carmen Reyes; hermanos don Miguel, don José Francisco, Sor Asensio, don José, de la Carmen, don Carlos y demás familia, y pedimos una oración por su alma.

Conferencias eclesiásticas.—Cumpliendo las disposiciones de nuestro Excmo. Prelado, insertas en el «Boletín Oficial» de la Diócesis, a las once de la mañana del 1.º de los corrientes se reunió todo el clero de esta ciudad en la iglesia de San Francisco de Asís, bajo la presidencia del señor Arcipreste, para dar comienzo a las conferencias morales que han de tenerse el día primero de cada mes. La explicación del punto moral y resolución del caso de conciencia estuvo a cargo del párroco de San Francisco Solano D. Pedro Vilches Asensio. El Sr. Presidente, D. Luis Fernández Casado, hizo la explicación del punto dogmático. Fué designado secretario de estas conferencias el coadjutor don Amador Rodríguez Velasco.

Tormenta.—A las dos y media de la tarde de hoy, 30 de Abril, comenzó el cielo a encapotarse con negros nubarrones, precursores de una tormenta que se desarrolló, por fortuna, con benignidad, cayendo unos cuantos aguaceros que han venido a remediar en algo el mucho polvo de las carreteras.

Durante el resto del día y primeras horas de la noche no ha cesado de llover a intervalos. —Amador.

Tourist's Bar and Restaurant

CALLE VICTORIANO AYERZA, 4 (ANTES PLATA)

TELÉFONO, NÚM. 280

Bajo la dirección del acreditado cocinero D. Pablo Bruzo Fuentes. Servicio esmerado y económico. Encargos a domicilio con prontitud. Plazo del día para mañana. Voulevant de ave.

PROBAD LOS CHOCOLATES

QUE ELABORA

HIPOLITO CABRERA

Afaros, 11.—POZOBLANCO

URGIA FABRICA DE CHOCOLATES DONDE TIENEN ENTREGADA LIBRE EL PÚBLICO VÍJENSE EN ESTE INSTANTE

148

Boletín de «El Defensor de Córdoba»

Doña Blanca de Navarra

—POR—

Francisco Navarro Villoslada

mis archeros y les mando que os prendan, y a la corte que os castigue por incendiario, por alievo, por desobediente, por rebelde...

—Señora, pero; no digáis palabras que por experiencia debéis saber que son vacías de sentido.

—¡Mo: en Pírris exclamó colérica la Reina. ¡Es que ahora no vive mi padre don Juan II, que es protegía y os conservaba a mi lado como un guardián para que me vigilá:is como un tutor para que me dirigieis! ¡Es que ahora no estamos en los tiempos en que, sitiado yo a Sangüesa para cobrar los cuarteles, llegásteis vos con tropas vuestras y me hicisteis levantar el cerco, y entrasteis

en la ciudad y cobrasteis aquella pecha, no para mí, sino para mi padre, y tuve que marcharme humillada y escarnida.

¡Es que ahora no estamos en Murillo, donde fui insultada por vos, moisés Pírris, insolente con una mujer, insolente porque mi padre os pagaba largamente tantas insolencias! ¡Ahora el rey don Juan está en el sepulcro, y yo en el trono y soy reina proleptaria, no gobernadora, y tengo mis guardias y mis oficiales!...

—Esos guardias están puestos por mi raposo el de Peralta, casi amarillo de rabia reprimida; vasallos míos son esos oficiales colocados ahí por vuestro caso y amado padre, que está en gloria. Excmulgado, res; éntime los curas y los frailes y cristianos más devotos, ¿y no me han de respetar los demás, incendiario, es decir, representante del sistema de terror que es preciso seguir con los enemigos de la patria? ¡Sibedo, señores: los besadros, vuestros nuevos amigos, tramadores son que tienen vendido el reino a vuestro hermano don Fernando de Aragón; y si los recibis en el seno, no hacéis más que calentar vboras arrecidas que os han de morder luego el corazón.

—¡Silencio! ¡Los buscad donde haya uno que me venga de vos!

—¡De los vengados yo, señora! ¡Dijo el mariscal a la hora de la sazón.

—¡Aquí, aquí tenéis una espada inventada! ¡qui tenéis un bravo caballero! exclamó Leonor con ufania.

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2—CÓRDOBA

